

シリーズ 「人口減少時代を生きる」

(1)

2025年元旦の朝日新聞は「

「8かけ社会」——日本の高齢化率が35%に迫る2040年、働き手の中心となる現役世代（生産年齢人口の15～64歳）は今の2割近くの1200万人も減ると題した記事を掲載し、以後8回シリーズで特集した。

2040年までの15年間に働く世代が2割減ると日本社会はどうなつてゆくのか…

何も手を打たなければ、ます100万人分の労働力が減る。農業を営む人は2030年まで7割減で農作物が今まで以上に価格高騰を引き起こす。3割が空き家になり、大工さんが6割減ってリボンができない。2030年には荷物の34%が運べなくなり、注文してもすぐに届かない。道路や橋などを修繕ができず、あちこちで通行止めや道路陥没が起こる。運転手不足で路線バスが廃止になる。介護職員が69万人不足して、訪問介護職員が8割しか確保できず、行政サービスが維持できなくなる等々…。急激な人口減少が著しい労働の需要と供給のギャップを生み、

てらるどう。

2050年の山形県の人口は71万人になる。（国立社会保障・人口問題研究所の発表）県の人口は毎月1000人程度減るペースが続いている。まもなく100万人を割る。最上町は2050年には今7300人から3800人に5割以上も減少する。

「8かけ社会」

県・市町村の人口と指数
(2020年を100とする)

県	人口(人)		指数
	2020年	2050年	
山形県	1,068,027	710,838	66.6
新庄市	34,432	19,662	57.1
金山町	5,071	2,317	45.7
最上町	8,080	3,830	47.4
舟形町	5,007	2,436	48.7
真室川町	7,303	3,176	44.1
大蔵村	3,028	1,346	44.5
鮎川村	3,902	1,776	45.5
戸沢村	4,199	1,848	44

シリーズ「人口減少時代を生きる」は10回を予定し、支えて不足、働き手の奪い合い、縮みゆく地方、若い女性がない、子供が生まれない等々、日本社会と地方が抱える深刻な諸問題を提起し考えたい。そして、この時代をどう生き、どこに展望があるのかを考えみたい。

新星日本交響楽団設立への情熱

で参加したメンバーでしか

日本ではじめての演奏家の手による自主運営のオーケストラ新星日本交響楽団が1969年6月、文字通り新星のごとく誕生した。創立メンバーは音楽家が主だった。当時、日本のオーケストラの多くは放送資本などのスポンサーを持つており、非民主的な運営、楽団員の無権利、低賃金、ハードスケジュール等の悪条件のもとにあった。しかも儲からないとなるとスポンサーは簡単に楽団を解散した時代だった。

こうした中で新星日響は広範な勤労市民の音楽要求にこたえ活動方針を掲げ、聴衆との連帯を大切にして新しい日本の音楽文化の創造をめざし、困難な自立運営—経済的自立の道を歩みはじめた。同じ楽団員で敏美さんの夫池田鉄さんはヴァイオリニンを捨てて運営委員長として楽団の運営、涉外に奔走していた。私が神田の大手出版社で学生アルバイトをしていたとき、労働組合の青年部に2回も訪ねてきましたのを覚えていたとき、敏美さんはじめた。同じ楽団員で敏美さんと振り返って、当時の新聞に「楽団員は最初35人ぐらい、自由意志があつたからだった」と言つた。

1969年10月2日の第1回定期演奏会で白いステージ衣装の敏美さんがコンサートマスターの席で満面の笑みで迎えてくれたのを追悼集」と言つている。56年後の今でも覚えている。

大場 武男(やまなみ理事長)



やまなみ

山形県最上郡最上町向町644-3
TEL・FAX 0233-43-4567
npo-yamanami@ac.auone-net.jp
デザイン・制作
合同会社 クロスプランニング

NPO法人やまなみ
会報 102号
2025年5月5日発行

認知症基本法ってどんな法律？

共生社会の実現をめざすとは

お互いが個性と能力を發揮し、支え合いながら共生する活力のある社会のことですが、本人が地域でよい状態で暮らることで家族

は「認知症の人を主人公にしてその尊厳と希望をうたつていける、日本では画期的な基本法なんです。今までの「認知症問題」は「認知症の人のが尊厳を保持しつつ希望を持つて暮らすことができる」ことを第1条で目的に掲げています。今までの「認知症問題」の解決や対応ではなく、認知症の人を主人公にしてその尊厳と希望をうたつていける、日本では画期的な基本法なんです。



高齢者の3.6人に1人が
認知症

60歳以上の高齢者で認知症の人は約443万人、認知障害の人は559万人

と推計され、認知症は「明

日は我が身」になります。今年度から国の認

知症施策推進基本計画が策

定され、県市町村も作成が

義務付けられました。

新しい認知症観を日々のあたり前に

古い認知症観（古い常識・文化）

他人ごと、問題重視、疎外、絶望

みんなが苦しむ 悪循環

- ①他人ごと、向き合わない、先延ばし
- ②わからなくなる・できなくなる
- 本人が自分で選ぶ・決めるのは無理
- ③恥ずかしい、周りに隠す
- ④世話になる一方、地域で暮らすの無理
- ⑤暗い、萎縮、楽しみない、絶望的

新しい認知症観（新しい常識・文化）

自分ごと、可能性重視、地域で、希望

みんなが楽になる 良循環

- ①自分ごと、向き合う、今ここで
②わかること・できることがある
本人が自分で選び・決める（その支援を）
③自分は自分、隠さずオープンに
④地域の一員として活躍できる、ともに
⑤明るい、のびのび、楽しい、希望がある

お互いが個性と能力を發揮し、支え合いながら共生する活力のある社会のことですが、本人が地域でよい状態で暮らることで家族

も樂になる社会をめざします。全ての認知症の人が、基本的人権を享有する個人と明記されましたので、認知症の全ての施策、取組みは人権ベースで、本人視点で企画、実施、評価をあたりまつた。

（常識）として認知症の知識に加え、認知症の人の理解を深め、今後の啓発、普及のメインに位置付けられました。



先祖の心を伝える碑 《三十一

防火に関する碑【下】三宝荒神碑、愛宕信仰

「かと思われる「三宝荒神」碑が立っている。白御影石製の碑高約八八cm、幅二二cm、奥行一九・五cmの直方体の碑。「平成二年三月」と建立年は彫られているが、建立者名の刻字はない。

三宝荒神は仏・法・僧を守護し、善人を助けて悪人いたじんを罰する神だそ
うだが、荒々しく崇りやすい神だと
も言われている。江戸時代以降に、
民間では火の神、竈の神として信仰

立者は新田の方（故人）で、オナ力マ（占い師）のお告げを受けて、交通事故の防止を願い建立した碑なのだという。あるいは防火の願いもあつたのかも知れないが、事情を記憶していた一人の方の内容がほぼ一致していたので、碑建立の本願は交通事故防止にあつたと判断していくであろう。内容から言えばこの三宝荒神碑は「防火に関係する碑」の項にそぐわない碑だが、単に刻字だけ

である向町の産土神を祀る神社^{（こうまちのさんとじんをまつるかみのやしろ）}。そのうち愛宕神社は、神話上の伊邪那美命^{（いやなめみこと）}の子としている。この神は火の神、防火神である。

愛宕信仰は、京都の愛宕山上にあ
る愛宕神社を本社とし、地蔵信仰と
結びつきながら全国に伝播した信
仰だと言われている。防火神として
の民間信仰は、江戸時代以降に愛宕
山伏が広めたのだという。断定はで
きないが諸史・資料によると、向町

A photograph of a small, traditional Japanese wooden shrine (mikoshi-ya) with a prominent red tiled roof. The shrine is situated in a wooded area, with trees visible in the background and foreground. A white rope with small white bells (shimenawa) hangs across the entrance. The structure is simple, with a tiled floor and a small platform in front.

伊藤和美 (最上町若宮在住)

坂田の三宝齋社碑

堺田は、江戸時代を通して戸数〇戸前後、人口六〇人ほどの小村だつた。しかし、堺田村は江戸初期の寛永十五年（一六三八）正保年間頃（三八年ほど前に）、富沢村から分かれ、独立村になつた村で、日本海側と

れてきた三日月荒神もあるとのことです。

向井の愛言語碑
れない場合（碑）もある、という今号に取り上げることにした碑である。

江戸時代の火災について略記した
が、愛宕神社の奉斎には、向町の一
びとの強い防火の思いが込められ
ていたと言える。向町を一望できる
里山の頂上に防火の神を祀り、産土



幸高ラジオ
代表 高橋 理央

私たち、幸高ラジオは「最上町を盛り上げたい!」「高齢の方に若者の元気を届けたい!」という思いのもと、現役最上校生とOBOGのメンバーで結成し現在、13名で活動しています。結成された約2年間が経ち「最上祭り」や「音の風」「ンサー!」「最上町町政施行70周年記念式典」でのMCを務めさせていただいたほか、「第24回山形ふるさとCM大賞」で最上町作品「緑のヒーロー」を助けたら!?(手作り部門賞受賞)を制作させていただくななど最上町の活性化のために活動してきました。

幸高ラシオ2周年企画

そして今回、2025年3月23日（日）に最上町高齢者総合福祉センター（ウェルネスプラザ内）大広間にて幸高ラジオ主催、初の公開収録を行いました。この公開収録では、「最上町町政施行70周年記念式典」にラジオメンバーも参加させていたいたいたことから、ラジオとしても何か記念に残るようなことをしたいと思い「最上町町政施行70周年」と「幸高ラジオ2周年企画」として初の公開収録『「らじとーく～幸高ラジオ×熱き漢たち～」をおこないました。次世代に「継ぐ」というテーマのもと、縁を愛する会長・本間山田さんりくとうサポートーズ山形県側代表・大石紳一郎さん・移動販売ともちゃん代表・小林智輝さんの計3名をゲストに迎え、ゲストの方々の今行っている活動などを熱く語つていただきました。

等を直接受け取ることもでき、とても充実した時間になりました。今回、収録したラジオ番組はYouTubeにも公開しておりますので(PCマーク(インスタグラム)カウンター)を読み取り、ぜひお聴きください。

まだまだ未熟な部分もありますが、今後して代表である私が「最上町を盛り上げたい」という思いにつけておしゃれる仲間、温かく見守ってくださる皆様に感謝の気持ちでいっぱいです。今年度の活動としては、「定期的なラジオ番組の発信」を行っていきたいと考えています。これからも幸高ラジオらしく多くの企画やイベントをしていきたいと思つてこますので応援よろしくお願いします。

幸高ラジオ
インスタグラムQR

